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Planejamento turístico 
requer expertise

Se tem uma coisa 
que mudou em Gua-
rujá nos últimos anos, 
foi a ocupação aos 
finais de semana. Des-
de a pandemia, a ci-
dade vem recebendo 
um fluxo crescente de 
pessoas na cidade, 
sejam turistas ou ve-
ranistas (proprietários 
de imóveis que fre-
quentam a cidade na 
temporada de férias).

O aumento de pes-
soas, e de carros, na 
cidade vem trazendo 
inúmeros transtornos 
pela falta de planeja-
mento da cidade para 

esse crescimento de-
mográfico. Por outro 
lado, significa cresci-
mento econômico e 
mais opor tunidades 
de trabalho e renda 
para a população fixa.

Planejar esse cres-
cimento e organizar o 
que já está aí deveria 
estar no centro das 
discussões no Execu-
tivo e no Legislativo 
municipais, mas não. A 
cidade quer e precisa 
dos visitantes cada vez 
mais, mas de forma or-
denada. Planejamento 
turístico requer experti-
se. Mas o que se vê diz 

que temos o contrário.
A cada final de se-

mana, mais e mais pes-
soas vêm à cidade com 
seus sons estridentes, 
turistas criativos quan-
do o assunto é o ‘cha-
mado da natureza’, 
dezenas de ‘coolers’ 
repletos de bebidas e 
comidas, e o comér-
cio, rede de hospe-
dagem e restaurantes 
é que levam a fama de 
pouco receptivos e 
que só querem levar 
vantagem dos visitan-
tes. Isso é injusto tanto 
com a cidade, quan-
to com os visitantes.

Micros
Cidadania Itinerante 
Guarujá vai receber o 
Projeto Cidadania Itine-
rante, da Secretaria de 
Justiça e Cidadania do 
Estado. A ação acon-
tece na próxima se-
gunda (3) e terça-feira 
(4), das 9 às 17 horas, 
na Praça 14 Bis, em 
Vicente de Carvalho. 

Serviços
A Unidade Móvel vai 
disponibilizar agen-

damento de 2ª via do 
RG, 2ª via das Certi-
dões de Nascimento, 
Casamento e Óbito. 
Além do Atestado de 
Antecedentes Crimi-
nais; Carteira de Traba-
lho Digital, entrada no 
Seguro Desemprego, 
emissão de 2ª via do 
CPF e emissão de 2ª 
via de contas (água e 
luz). O público tam-
bém pode contar 
com a elaboração de 

currículo, consulta ao 
Serasa, atendimen-
tos e orientações.

CadMóvel
Uma Unidade Móvel 
do Cadastro Único (Ca-
dMóvel) também estará 
em Vicente de Carva-
lho para a inclusão e a 
atualização do Cadas-
tro Único (CadÚnico), 
que dá acesso a diver-
sos programas sociais 
do Governo Federal. 

Bagunçoteca
Hospitalar 
Nesta segunda-feira, 
dia 03 de abril, às 11h, 
no Hospital Guarujá 
(Av. Santos Dumont, 
3651, em Vicente de 
Carvalho - Guarujá/SP), 
a Universidade Unaerp 
Guarujá, e o Hospital 
Guarujá lançam oficial-
mente o projeto Brink 
Lévis - Bagunçoteca 
Hospitalar, que irá ofe-
recer atividades lúdicas 

Charge da semana

Na semana passada 
a equipe guarujaense 
de Kickboxing esteve 
na sessão da Câmara de 
Vereadores de Guarujá 

para ostentar os nove 
cinturões conquista-
dos no último dia 12 
de março, nas disputas 
do 2º Open Paulista 

Kickboxers seguem forte para o brasileiro

CAMPEÕES DO OPEN PAULISTA:
��Camilly campeã sub 16 anos - 60 kg
��Fernando campeão 68 kg 
��Lucas campeão sub 17 até 50 kg
��Reinaldo campeão profissional até 71
��Kauã campeão sub 17 categoria 65kg
��Aline Fabris campeã adulto 65kg
��Maria Eduarda campeã sub 13 categoria até 40kg
��Lorenzo campeão infantil 7 anos até 30kg
��Ronaldo Júlio campeão sub 13 até 45kg

às crianças em perío-
do de internação. O 
lançamento será feito 
por representantes das 
instituições parceiras. 

Autismo
Em alusão ao Dia Mun-
dial da Conscientiza-
ção do Autismo, cele-
brado todo dia 2 de 
abril, Guarujá terá uma 
caminhada às 14 horas, 
neste domingo (2), na 
Avenida Marechal De-
odoro da Fonseca, em 
Pitangueiras (Centro). 
A ação tem como ob-
jetivo conscientizar a 
sociedade e combater 
o preconceito, além 
de esclarecer sobre 
os direitos da pessoa 
diagnosticada com 
Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA). 

Participe
A concentração está 
p rog r amada  pa r a 
acontecer ao lado do 
Restaurante Avelino’s 
entre as avenidas Leo-
mil e Marechal Deodo-
ro da Fonseca, e segue 
até a Praça dos Expedi-
cionários (Pitangueiras).

Atividades
Ao final do percur-
so, já na Praça dos 
E xped ic ioná r i o s , 
várias intervenções 
culturais vão entreter 
o público. Entre as 
atrações estão apre-
sentações de dança 
com os acolhidos da 
Residência Inclusiva 
e capoeira inclusi-
va pela Adisa. Além 
disso, quem quiser 
também vai poder 
aproveitar um belo 
passeio no trenzinho 
turístico, com ponto 
de partida no local.

Usafa aberta 
Neste sábado (1º), 
a Usafa Jardim Boa 
Esperança (Avenida 
Adriano Dias, 533) 
abrirá as portas para 
o Mutirão de Preven-
ção. Das 9 às 15 horas, 
a população poderá 
realizar testes rápidos 
de sífilis e HIV, livre de-
manda de preventivo 
e vacinação, inclusi-
ve contra a covid-19. 
Também serão reali-
zados eletrocardio-
gramas já agendados. 

da WKA, realizado em 
Mogi das Cruzes (SP).

A equipe vitoriosa, 
Time Folha, compõe a 
Seleção WKA de Gua-
rujá de Kickboxing e 
Muay Thai e, mesmo 
sem patrocínio obteve 
resultados expressivos 

devido aos talentos dos 
lutadores. “Estamos atrás 
de patrocínio, mas não 
deixamos o trabalho de 
treinamento para trás. 
Agora, a equipe segue 
com foco no campe-
onato brasileiro”, dis-
se o treinador Caio.
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Rua Montenegro, 291 - Vila Maia, Guarujá 

A crescente popula-
ção de animais domés-
ticos abandonados nas 
ruas de Guarujá, como 
cães e gatos, chamou a 
atenção da vereadora 
Sirana Bosonkian. Nesta 
semana, a vereadora 
apresentou projeto de 
Lei de Cadastro Mu-
nicipal para Adoção 
de Animais, a fim de 
criar um mecanismo 
para reduzir o aban-
dono ir responsável.

“Na pandemia, mui-
tas pessoas adotaram 
pets, mas agora, com o 
retorno de suas rotinas, 
muitos desses animais 
foram parar nas ruas, 
onde sofrem maus tra-
tos e ficam sujeitos ao 
frio e a fome, o que é 
cruel e inaceitável. O 
cadastro vai facilitar o 
contato de quem quer 
adotar um animal de 
estimação com o ca-
dastro dos animais no 
canil, de forma respon-
sável”, destaca Sirana.

Esse cadastro irá 
reunir as características 
dos animais disponí-
veis para adoção nos 
órgãos e entidades 
de proteção cadas-
trados na cidade e 
com esses dados, as 
pessoas interessadas 
podem encontrar e 
adotar seu animal de 
estimação com mais 
agi l idade. “Sempre 
seguindo os proce-
dimentos e critérios 
já estabelecidos para 
seleção dos adotantes 
a fim de garantir a segu-
rança dos animais ado-
tados”, pontua Sirana. 

O projeto segue nas 
comissões para análise 
e posterior envio para 
sanção do Executivo.

Projeto propõe 
Cadastro para 
adoção animal

Karina Mingarelli
Da Redação

Os moradores de 
Guarujá poderão opinar 
e tirar dúvidas sobre a 
reforma prevista para o 
Terminal Rodoviário da 
Cidade até o próximo dia 
7 de abril, pelo e-mail co-
missao.consultapublica01
@gmail.com. 

Na noite de segunda-
feira (27), uma audiência 
pública foi promovida no 
Teatro Municipal Procópio 
Ferreira para a publicação 
do edital da nova conces-
são e melhorias no local. 
Para conhecer o projeto 
e enviar as sugestões, o 
munícipe poderá conferir 
o projeto completo no 
link www.guaruja.sp.gov.
br/consulta-publica-01-
2023-sedecon.

Desde 2003, a rodo-
viária é administrada pela 
empresa Socicam, que 
termina sua gestão no 
segundo semestre deste 
ano, o que faz necessário 
um novo processo de 
concessão.Os usuários 
tem muitas sugestões, 
desde a limpeza precária 
e a sensação de inse-
gurança nos banheiros, 
até o pedido de novos 
destinos. Na manhã de 
quinta-feira (30), Carla 
Barreto, que  trabalha 
em São Paulo e utiliza 
a rodoviária de Guarujá 
duas vezes por semana, 
disse que gostaria que um 
painel informasse quando 
há atrasos nas viagens. “Às 
vezes tem comboio ou 
acidentes na estrada e 
essa comunicação faz a 
diferença quando se tem 

Moradores podem opinar sobre reforma
do Terminal Rodoviário de Guarujá 

um chefe esperando no 
destino”, opinou.

Já o programador Cí-
cero Tornadelli, gostaria 
que a rodoviária fosse 
melhor iluminada. “A ilumi-
nação nas áreas externas 
precisam de melhorias 
urgentes. Na sexta-feira a 
noite vim buscar uma pa-
rente e do estacionamen-
to até a plataforma era um 
breu. Segurança é muito 
importante”, destacou.

Durante a audiência, 
foram apresentados os 
estudos elaborados pela 
empresa de consultoria e 
planejamento Geo Brasilis 
que prevê a solução de 
alguns desses proble-
mas. O projeto detalha 
a melhoria de toda a 
estrutura do entorno, tais 
como cercamento, área 
de embarque segmenta-
da, reforma das estruturas 
internas, novos sanitários, 
reformulação da área de 

estacionamento, dentre 
outras funcionalidades. 

APELO TURÍSTICO
E CULTURAL

Além da preocupa-
ção em deixar o local 
mais seguro, confortável, 
amplo e amigável para 
convivência, durante a 
apresentação das pro-
postas de melhorias, o 
diretor da Geo Brasilis, 
José Roberto dos San-
tos, destacou também a 
ideia de criar um centro 
comercial com apelo 
turístico e cultural, com 
previsão de aumento de 
30% de movimento.

O novo projeto prevê 
espaços como praça de 
alimentação e área de 
convivência anexa à área 
de embarque nos ônibus, 
mas separadas, para que 
as pessoas da cidade 
possam usufruir do espa-
ço a qualquer momento. 

Beatriz Laurindo, de 
Guarujá, questionou du-
rante a audiência sobre as 
ações de sustentabilida-
de ambiental do projeto, 
como reaproveitamento 
da água do telhado e utili-
zação de energia solar.

O diretor responsá-
vel pelo projeto desta-
cou pontos obrigatórios 
como a energia susten-
tável, com a adoção de 
painéis solares, mas que 
irá estudar a inclusão do 
reaproveitamento de 
água da chuva, como 
pontuado pela munícipe, 
corroborando a impor-
tância da participação da 
sociedade no processo.

A previsão é de que 
essas melhorias no local 
possam estar operando 
já no início da nova con-
cessão. “O terminal tem 
um potencial enorme 
de melhorar o serviço 
prestado aos usuários. 

Algumas questões do dia 
a dia, como banheiro, wi-
fi e segurança, são mais 
rápidas de resolver e as 
melhorias poderão ser 
percebidas após seis me-
ses do início das obras”, 
explica José Rober to.

 
20 ANOS

Após a colheita das 
sugestões e inclusão no 
edital, a publicação do 
edital está prevista para 
abril. As empresas inte-
ressadas poderão par-
ticipar do certame e a 
melhor proposta será 
a vencedora. A nova 
empresa irá administrar 
o Terminal Rodoviário 
pelos próximos 20 anos.

Todo custo da re-
forma e ampliação do 
Terminal ficará a cargo 
da empresa vencedora, 
não havendo aplicação 
de recursos públicos 
no empreendimento.

Na noite de segunda-feira (27), 
foram apresentados os
estudos elaborados pela
empresa Geo Brasilis
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Sérgio Motti Trombelli 
é professor universitário e palestrante

Cadê?
Uma comunidade, seja onde 

for, vive em paz a normalidade 
de suas ações, por conta do 
que chamamos obediência civil. 
Isto é, quando respeitamos a lei, 
seguimos as normas estipuladas 
em uma comunidade, estamos 
fazendo esta obediência em prol da 
harmonia geral dos habitantes. 

Claro que o oposto, é chamado 
de desobediência civil, quando as 
pessoas se insurgem contra aquilo 
que foi normatizado pela própria 
comunidade. O que gera o caos. 

Digo isso porque todas as vezes 
que estamos na temporada de Ve-
rão, ou em feriados prolongados, 
até mesmo em finais de semana, 
quando o tempo está bom, a quan-
tidade de pessoas que vêm para o 
Guarujá é muito grande.

Basta ver, durante o dia, o colo-
rido dos guarda-sóis, ou à noite, o 
passeio das pessoas no centro em 
Pitangueiras, na Enseada, e sentir 
que  tudo caminha de forma ordeira, 
sem tumultos, um exemplo de obe-
diência civil. Ora, isto ocorre por-
que as pessoas fazem o certo por si 
mesmas, sem coação alguma, ou, 
e este é o ponto, sem fiscalização! 

Neste final de semana, quando o 
calor era intenso, embora no fim de 
domingo tivéssemos tido chuva, 
a vida transcorreu como sempre, 
graças a má educação de todos e 
a vontade divina, que é sempre 
bom lembrar. 

Contudo, cabe neste sentido 
registrar uma ausência profunda 
da prefeitura nas praias e nas 
noites de grande fluxo de pessoas. 
Vir de carro das Astúrias ao centro 
da cidade, ou, ir de Pitangueiras 
até a Enseada, era um sacrifício 
que poderia até justificar uma 
desobediência civil.

O motivo? Veículos andando 
nas ciclovias ou fazendo bu-
zinação, justamente por falta 
de controle de tráfego. Cadê o 
Setor de Trânsito? Mais adiante, 
inúmeros ambulantes ocupavam 
as ciclovias para carregarem seus 
pertences, o que é justo porque 
trabalham as areias da cidade, mas 
o tempo que gastavam, por falta 
de fiscalização era muito grande e 
o trânsito ficava caótico. Também 
sem fiscalização.

De outra parte, muitas pessoas 
perguntavam a outras a localização 
do teatro, de um cinema, enfim, 
de um lugar onde se pudesse 
encontrar formas de diversão. 
Assim, como nenhum funcionário 
do trânsito ajudava os motoristas, 
nenhum funcionário do Turismo 
podia ser  encontrado porque não 
há guaritas onde um turista possa 
obter informações turísticas, como 
se não fosse obrigação a adminis-
tração pública fazer isso.

Para uma cidade que oferece o 
turismo como sua fonte maior de 
riqueza, isto é um descaso e uma 
burrice, porque, se forem melhor 
atendidos os turistas, mais vonta-
de de voltar eles terão. 

Já fui a muitas cidades no 
interior do estado. Nem falo das 
grandes cidades turísticas, mas 

vou ressaltar aqui Piracicaba. 
No hotel em que me hospedei, 

no balcão do check in, havia 
uma gama imensa de folders 
mostrando as atrações que a 
cidade oferecia naquela semana. 
Mais ainda, os pontos turísticos 
a serem apreciados, passeios, 
ônibus para city tour, além de 
grande variedade de gastronomia. 

Pela informação que obtive 
da atendente, quem abastece os 
hotéis são os setores afins da 
prefeitura. O Turismo, a Cultura, 
a Saúde, porque existe inclusive 
um folder onde estão todos os 
telefones da prefeitura, e mais, 
um telefone de emergência que 
funciona 24h. A qualquer tempo, 
não só turistas, mas moradores 
podem ligar para serem orientados 
em suas necessidades. 

E nós, o que temos a oferecer 
para turistas? Muito. A começar 
um controle de tráfego melhor, e 
mais passeios, gastronomia, uma 
passarela gastronômica que é 
fantástica, um espaço kids que o é 
maior da Baixada Santista além de 
mirantes, peças de teatro.

Desculpe o trocadilho, mas 
em suma, Suman, parece que 
aqui a administração municipal 
quer criar dificuldades para que 
o turista não se sinta bem, esque-
cendo-se que nossa maior fonte 
de riqueza é o IPTU e a grana que 
vem de fora, com turistas e tra-
balhadores locais que possuem 
emprego em Santos e região. 

Administrar uma cidade não 
é cuidar somente de obras. Mas 
também do nosso povo e dos visi-
tantes que entram nas lojas locais, 
nos restaurantes, os cinemas, tea-
tro e gastam dinheiro que reverterá 
em impostos além de dar subsis-
tência aos moradores guarujaen-
ses, os comerciantes, promotores 
de eventos, artistas e assim vai.

Tomara que o povo não se 
canse, porque basta ir um pouco 
mais ao sul do litoral para ver que 
Praia Grade cresce, não apenas 
em população, mas em circulação 
de dinheiro. Os imóveis lá valem 
tanto quanto os daqui, ou mais, 
fato que era impensável tempos 
atrás. E não só, enquanto nossa 
administração municipal não 
consegue viabilizar o aeroporto, 
em Itanhaém aviões de pequeno 
porte estão subindo e descendo. 

Cuidado, senhores políticos, 
para ir ao litoral sul não é preciso 
nem ponte nem túnel, coisa que 
historicamente, há mais de 50 anos 
aqui se fala e nossa Cidade não tem 
força política para fazer funcionar.

Na verdade, aqui, nesta Pérola 
(?) do Atlântico, quando os pro-
blemas de trânsito surgem, os 
motoristas olham pra fora e bus-
cam solução, mas, cadê? Quando 
os turistas querem informações e 
buscam informações sobre pro-
gramas de lazer da cidade, cadê? 
Quando um turista, e até um mo-
rador, possui uma emergência ele 
tenta ligar para alguém, e cadê? 

Enfim, administração pública da 
cidade, cadê você?

Da Redação - Neste 
ano, a lista de produtos 
que compõem a cesta 
da Páscoa está 14,8% 
mais cara do que a do 
ano passado, revelou 
nesta quarta-feira (29) a 
Associação Paulista de 
Supermercados (Apas).

Um dos produtos 
que contribuíram para o 
aumento no preço da 
cesta foi o bacalhau, cujo 
preço subiu 7,4% no 
acumulado dos últimos 
12 meses, mas a cebola 
liderou a alta, com 36,2% 
de aumento no período.

Também ficaram mais 
caros no acumulado entre 
a Páscoa do ano passado 
e a deste ano as cerve-
jas, que subiram 10,9%, 
o refrigerante (15,7%), 
a batata (11,7%), o ar-
roz (14,7%), o bombom 
(11,15%) e o chocolate 
(10,2%). O único produ-
to da cesta que ficou mais 
barato nessa comparação 
foi a corvina, que caiu 7%.

Segundo o diretor-
geral da Apas, Carlos 
Correa, o ideal é o con-
sumidor pesquisar os 
preços antes de fazer as 
compras para a Páscoa. 
“Cada supermercado tem 
uma negociação diferen-
te com a indústria. É vital 
que o consumidor faça 
a sua lista de compras e 
pesquise os preços no 
maior número de lojas 
possível, aproveitando 
ao máximo as promoções 
típicas da época”, disse 
Correa, em nota.

A Páscoa é a segunda 

Alimentos típicos da Páscoa 
estão 14,8% mais caros este ano

Mesmo assim, Associação Paulista de Supermercados
espera vender mais; Chocolate tem diferença de até 300%

data de maior venda para o 
setor supermercadista do 
Brasil, perdendo apenas 
para o Natal. Neste ano, a 
Apas estima crescimento 
de 4,5% nas vendas de 
Páscoa. A entidade atribui 
essa possível expansão 
do setor à desaceleração 
no preço dos alimen-
tos, aliada ao aumento 
da renda da população.

PROCON-SP
A compra dos ovos 

de chocolate exige ainda 
mais atenção. A Pesquisa 
realizada pelo Procon-
SP em sites de varejo 
encontrou diferenças sig-
nificativas entre os pre-
ços dos produtos da 
Páscoa, com diferenças 
de até 320,46% entre 
os preços dos ovos de 
Páscoa e 116,31% en-
tre os tabletes; entre os 
bombons as diferenças 
chegaram a 65,54%.

As maiores diferenças 
de preço praticados en-
tre os estabelecimentos 
foram no ovo de Páscoa 
Crocante de 215g da 
fabricante Garoto: em 
um local o preço era 
de R$155,15 e no outro 
de R$36,90 (320,46%). 
O tablete Talento Re-
cheado Avelã de 85g, 
também da Garoto, era 
vendido em um estabe-
lecimento por R$15,12 
e em outro por R$6,99 
(116,31%), enquanto 
no pacote de bombom 
Ouro Branco, de 1000g 
Lacta, em um site o preço 
era de R$74,99 e em ou-
tro, R$45,30 (65,54%).

O levantamento do 
Procon-SP também calcu-
lou o valor médio do qui-
lo dos três tipos de pro-
dutos, tomando como 
base o valor médio dos 
produtos pesquisados: 
nos ovos de Páscoa o 

preço médio por quilo 
foi de R$361,97; nos 
bombons, R$142,63; e 
nos tabletes, R$81,31.

Essa informação fa-
cilita a comparação e 
possibilita ao consumidor 
escolher opções mais ba-
ratas e que não compro-
metam o seu orçamento.

COMPARAÇÃO 
Na comparação dos 

produtos comuns entre as 
pesquisas online de 2023 
e 2022, constatou-se que 
houve, em média, acrésci-
mo no preço médio dos 
bombons de 14,04%, 
nos ovos de Páscoa de 
37,77% e nos tabletes 
de chocolate de 4,37%.

Para referência, o Ín-
dice de Preços ao Con-
sumidor – IPC-SP da FIPE, 
referente ao período de 
março de 2022 a fe-
vereiro de 2023, regis-
trou variação de 6,71%.

Divulgação
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Beatriz Biancato é advogada tributarista em 
Guarujá, com ênfase em Tributação Municipal, 
Autora pela Editora Dialética e Idealizadora

do Projeto gratuito “Tributário Sem Mistério”, 
cujo acesso pode ser feito através de

www.tributariosemmisterio.com.br

IRPF 2023: cuidado
com suas Redes Sociais!

Prezados leitores, dando 
continuidade ao tema Im-
posto sobre a Renda 2023, 
hoje vamos conversar sobre 
o “temido” cruzamento de 
dados que tanto ouvimos 
falar. Com uma informação 
adicional: a possibilidade 
da Receita Federal “rolar o 
feed” do seu Facebook/Ins-
tagram ou qualquer outra 
rede social sua. 

Isso mesmo... É possível. 
Cada vez mais essa história 
de dados avança em nosso 
contexto social, uma vez 
que a tecnologia apresenta 
cada vez mais surpresas 
– agradáveis e, algumas, 
desagradáveis. 

Hoje tudo se comunica 
virtualmente. Nossos dados 
se tornaram a verdadeira 
mina de ouro, sendo um 
fato que comprova isso o 
aumento de golpes na inter-
net em virtude do vazamento 
dessas informações, ataques 
cibernéticos em plataformas 
de órgãos conhecidos, en-
fim, essa é nossa realidade. 

Logo, antigamente, as ve-
rificações das informações 
da nossa declaração de Im-
posto sobre a Renda, eram 
feitas pelos auditores fiscais 
por um método chamado 
amostragem. Isso funciona-
va como quase uma escolha 
aleatória para conferências, o 
que diminuía bastante a pro-
babilidade de o contribuinte 
cair na tal da malha fina. 

Mas, agora, com tudo di-
gitalizado, existem mais de 
150 bancos de dados para 
a Receita Federal efetuar 

o cruzamento. O cartão de 
crédito que você utiliza, a 
movimentação bancária (in-
cluindo o Pix), informações 
de cartórios, bens que você 
adquire, investimentos que 
faz, dentre outros exemplos 
que aqui eu poderia citar, o 
mais importante é: sempre 
há um registro. 

Partindo de uma ocasião 
em que sejam verificadas 
inconsistências na sua de-
claração, operações com 
seu CPF que não são com-
patíveis com as informações 
que você declarou à Receita, 
começará então um proces-
so de investigação. 

Nessa oportunidade, sen-
do encontrado de fato algu-
ma contradição, ou qualquer 
coisa como “a conta não fe-
cha”, o fiscal precisa buscar 
provas para sustentar sua 
suspeita. Esse é o momento 
em que se torna possível o 
uso das redes sociais. 

Essa possibilidade pode 
não soar como uma novi-
dade, afinal, nós sabemos 
o que a exposição excessiva 
nas redes pode ocasionar. 
Mas, é curioso pensar como, 
às vezes, não pensamos na 
dimensão de um post nosso 
na internet. 

Por isso, redobre o cui-
dado no momento de efe-
tuar sua declaração e esteja 
consciente de sua respon-
sabilidade, bem como as 
consequências que a falta 
dela pode te proporcionar. 

Fique atento(a) ao seu 
Direito, mas também aos 
seus deveres!

Guarujá é uma das 
melhores cidades para 
empreender. É o que re-
vela o Índice de Cidades 
Empreendedoras (ICE) 
de 2023, uma pesquisa 
feita pela Escola Nacional 
de Administração Públi-
ca (Enap), do Gover-
no Federal. A Pérola do 
Atlântico, que ocupava 
a 83ª colocação no ano 
passado subiu, neste ano, 
para a posição 77ª, a me-
lhora mais expressiva da 
Região, conforme a Enap. 

A pesquisa avaliou 
os 101 municípios mais 
populosos, que tem São 
Paulo ocupando a pri-
meira colocação, e reúne 
outras cidades da Baixada 
Santista. O Governo Fe-
deral explica que o avan-
ço expressivo de Guarujá 
ocorreu por ações como 
a melhora na gestão fiscal, 
além da redução na taxa 
de congestionamento em 
tribunais, o que impacta 
positivamente o pilar “Am-
biente Regulatório”.

No eixo Infraestrutura, 
no qual Guarujá está na 
6ª colocação, a cidade 
tornou o acesso à inter-
net muito mais rápido, 
além do aumento do 
Produto Interno Bruto 
(PIB) per capita municipal 
em 2019, das compras 
públicas, das operações 
de crédito e do capi-
tal poupado per capita. 
Tudo atrelado ao cresci-
mento da proporção de 
funcionários em ciência e 
tecnologia, contratos de 
concessão e aumento do 
tamanho das empresas 

O Instituto de Pesqui-
sas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep), órgão 
vinculado ao Ministério 
da Educação (MEC), di-
vulgou na terça-feira (28) 
o Conceito Preliminar de 
Curso (CPC) e o Índice 
Geral de Cursos Avalia-
dos da Instituição (IGC) 
de 2021. A Unoeste, 
que pelo IGC anterior 
já era considerada a 2ª 
melhor universidade par-
ticular do Estado de São 
Paulo, manteve o con-
ceito 4 e continua figu-
rando entre as principais 
universidades do país.

Importante dizer que 
os dois indicadores, CPC 
E IGC, avaliam cursos e 
instituições de ensino 

superior, respectivamen-
te, e são produzidos 
a partir dos resultados 
do Exame Naciona l 
de Desempenho dos 
Estudantes (Enade). 

A divulgação é anual 
e vale destacar ainda que 
no IGC, somente 24,65% 
das instituições de ensi-
no superior (IES) do Bra-
sil obtiveram índices 4 ou 
5, ou seja, apenas 496 
das 2.012 avaliadas, en-
tre públicas e privadas.  

Com isso, a Unoeste 
continua sendo a segun-
da melhor universida-
de particular do Estado 
e também se mantém 
como a melhor particular 
da Baixada Santista e da 
região Central do Estado. 

Também está entre as 11 
melhores universidades 
par ticulares do Brasil.

De acordo com o 
MEC, foram considera-
dos os resultados do 
CPC dos cursos avaliados 
entre 2018 e 2021 e os 
dados dos programas 
de mestrado e douto-
rado oferecidos pelas 
instituições em 2021.  

A Reitora da Unoeste, 
Ana Cristina de Oliveira 
Lima, sempre acreditou 
no potencial da universi-
dade, que continua entre 
as principais instituições 
brasileiras, qualificando 
profissionais nas mais 
diferentes áreas de co-
nhecimento e investindo 
em estrutura e docência 

altamente qualificada que 
transcende grandeza da 
Unoeste para além de 
seus campi em Presidente 
Prudente, Jaú e Guarujá.

“É uma universidade 
que gera ciência pela atu-
ação de pesquisadores, 
professores e estudantes 
que colocam em prática 
seus estudos pelo bem 
da sociedade. Nossas 
propostas têm ultrapas-
sado fronteiras com a 
educação a distância e 
a internacionalização, 
com um polo inclusive 
fora do país, no Japão. 
Sem contar inovação e 
tecnologia, que são fun-
damentais para o cenário 
mundial e para as pro-
fissões”, destacou ela.

Guarujá é uma das melhores cidades 
da Baixada Santista para empreender

Confira a posição de Guarujá, 
por especialidade, no ranking

Geral.....................................................77ª colocação
Infraestrutura..............................................................6ª
Ambiente Regulatório............................................35ª
Mercado..................................................................58ª
Acesso a capital*...................................................72ª
Inovação..................................................................55ª
Capital.......................................................................70ª
Cultura empreendedora........................................87ª

Unoeste é a melhor instituição particular da região

em tecnologia de infor-
mação e comunicação.  

 
EDUCAÇÃO 

No componente capi-
tal humano, Guarujá apre-
sentou alta expressiva na 
taxa líquida de matrículas 
do Ensino Médio, o que 
indica uma boa retomada 
da educação básica de 
adultos no pós pandemia.

  
NEGÓCIOS GERADOS 

A evolução de Guaru-
já no Índice de Cidades 
Empreendedoras é co-
memorada pelo prefeito 
Válter Suman. “Construí-
mos um verdadeiro am-
biente de negócios em 
nossa Cidade, a partir do 
envolvimento de várias 
secretarias municipais e, 
principalmente, devido 
às grandes parcerias fir-
madas com Sebrae, Se-
nai, CDL, Aceg, iniciativa 
privada, entre outros. E a 
nossa meta é permanen-
te: sempre alcançar mais 
pessoas”, comemora o 
chefe do Executivo.

 O resultado positivo 
se deve a um conjun-
to de ações consistes, 

desenvolvidas ao longo 
de 2017 pela Prefeitura. 
Dentre elas, o aumento 
significativo, de microem-
preendedores individuais 
(MEIs) na Cidade, passan-
do de 13 mil em 2017, 
para os mais de 32 mil 
criadas até o momento. 

 A oferta rotineira de 
cursos e capacitações 
é outra importante fer-
ramenta disponibiliza-
da pela Prefeitura, assim 
como maior acesso a cré-
dito; desburocratização e 
digitalização dos proces-
sos (incluindo a emissão 
de alvará e de notas fis-
cais); redução dos garga-
los na análise de licenças. 

Empresas maiores 
também contam com a 

facilidade e agilidade pro-
posta pelo Programa Via 
Rápida Empresa, gerando 
ainda mais renda e opor-
tunidades. No quesito 
infraestrutura, a Prefeitura 
destaca o posto do Se-
brae no Centro. Outro 
exemplo é que, hoje, 
para viabilizar o CNPJ de 
uma empresa em determi-
nado endereço, o prazo 
é de apenas um dia útil, 
com procedimento pra-
ticamente feito todo de 
modo online. Antes, a es-
pera levava 46 dias úteis. 

 
FUTURO

A Prefeitura pretende 
potencializar ainda mais 
o setor, o Município con-
quistou um novo posto 
do Sebrae na Cidade, 
que será viabilizado em 
Vicente de Carvalho, de-
vido ao comércio pujante 
do Distrito. Por lá, esse 
ambiente de negócios 
na Cidade estará ainda 
mais fortalecido com o 
Aeroporto Civil Metro-
politano. “O Aeroporto 
vai gerar novos empre-
gos, outros negócios e 
toda uma cadeia de ser-
viços”, afirma o prefeito. 

A Pérola do Atlântico subiu da 83ª 
posição no ano passado, para atual 77ª
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SINDICATO DOS SINDICATO DOS 
SERVIDORESSERVIDORES

PÚBLICOSPÚBLICOS
DE GUARUJÁDE GUARUJÁ

SINDSERV GUARUJÁSINDSERV GUARUJÁ

Rua Manoel Hipolito do Rego, 84,
Jardim Boa Esperança - Guarujá

Tel.: (13) 3383-1014 / 3383-1122

O prefeito de Gua-
rujá, Válter Suman, es-
teve recentemente no 
Palácio dos Bandeirantes, 
sede do governo do 
Estado, em audiência 
com o secretário estadual 
de Turismo e Viagens, 
Roberto de Lucena. O 
objetivo foi pleitear re-
cursos para impulsionar 
a indústria náutica do 
Município, por meio do 
Programa de Estruturas 
Náuticas do Governo 
do Estado de São Paulo. 

D e  a c o r d o  c o m 
Suman, o intuito é dar 
prosseguimento ao pro-
grama para fomentar o 
crescimento do setor 
como um todo. “Guarujá 
possui uma das maiores 
frotas náuticas do Brasil, 
com uma extensa oferta 
de serviços de constru-
ção, reparação e refor-
ma de embarcações de 
diferentes portes. Além 
disso, abriga a margem 
esquerda do Porto de 

O 77°Grupo Escoteiros 
do Mar Jair Mattemauer Sil-
veira vem realizando des-
de o dia 21 de fevereiro, a 
campanha solidária S.O.S 
Litoral. A ação está arreca-
dando donativos, roupas, 
produtos de higiene e 
Limpeza, para as famílias 
do litoral paulista, atingidas 
pelas chuvas de fevereiro.

A campanha conta 
com o apoio da Força 
Tarefa Brasileira, dos Gru-
pos Escoteiros de SP; 
393° Gemar Legatis Regis 
/ 46° Almirante Tamandaré 
/ 25° Nove de Julho / 2° 
Carajás / 156° Duque de 
Caxias / 67° Hongwan-
gji / 229° Paineiras e do 
Instituto Mais Atitude.

Até esta semana, já 
foram arrecadados mais 

A Clínica-Escola de 
Fisioterapia da Unaerp 
Guarujá está com va-
gas abertas para novos 
pacientes nas áreas de 
Dermato-funcional e Saú-
de da Mulher. Podem ser 
atendidos gratuitamente 
pacientes em situações 
de incontinência urinária, 
de lesões de pele como 
queimaduras, feridas ou 
pé diabético, ou ainda em 
casos de mastectomia. 

A coordenadora do 
curso, Profa Ana Paula 
Siqueira, esclarece que 
a fisioterapia atua com 
técnicas e recursos que 
auxiliam na cicatrização 
de lesões recentes ou re-
correntes, devido a situ-

ações como queimadu-
ras, úlceras de pressão, 
úlceras varicosas e as 
lesões conhecidas como 
“pé diabético” decor-
rentes do diabetes. “As 
sessões proporcionam 
o alívio da dor, a melhora 
na circulação e o trata-
mento das lesões para 
fechamento da ferida ou 
evitar que volte a apare-
cer”, afirma Ana Paula. 

A Cl ínica também 
oferece atendimentos a 
pacientes em geral que 
tenham incontinência uri-
nária (perda de urina) e 
oferece atenção especial 
às pacientes que tenham 
passado pela cirurgia de 
retirada das mamas (mas-

tectomia). “Nesses casos, 
trabalhamos de forma in-
tegrada para que as ses-
sões de fisioterapia pro-
porcionem a melhora do 
quadro dos assistidos”, 
explica a coordenadora. 

Os interessados pre-
cisam agendar a tria-
gem, para avaliação pela 
equipe técnica sobre a 
metodologia de reabili-
tação. O agendamento 
da triagem é feito pelo 
telefone 3398-1086 de 
segunda à sexta-feira, 
das 9h às 12h e das 14h 
às 17h. O endereço da 
Clínica-Escola de Fisiote-
rapia da Unaerp Guarujá 
é Av. Dom Pedro I, 3300, 
Enseada, em Guarujá.

Clínica de Fisioterapia da Unaerp 
Guarujá tem vagas abertas

Prefeito de Guarujá pleiteia ao Governo do 
Estado, investimentos para o setor náutico 

Retomada do Programa de Estruturas Náuticas e a utilização de recursos do 
Fundo de Melhoria dos Municípios Turísticos esteve entre as pautas centrais

Sempre alertas e solidários

de 40 mil peças de rou-
pas, cerca de 200 cestas 
básicas, além de mais 
de 1000 litros de água, 
300 litros de produtos 
de limpeza, centenas de 
kit íntimo e de higiene, 
além de centenas de fral-
das descartáveis, e etc.

“O 77Gemarsp agra-
dece imensamente a to-
dos envolvidos, a todos 

que puderam de alguma 
forma doar. E seguiremos 
nossa campanha, mas por 
enquanto somente com 
alimentos/cestas básicas, 
fraldas e leite em Pó, pois 
a necessidade das famílias 
não pode esperar”. Doa-
ções podem ser levadas 
à sede do Escoteiros, 
que fica na Av. Adhe-
mar de Barros, nº 571. 

Escoteiros do 77 Gemarsp contribuem 
com campanha solidária SOS Litoral

Santos, maior do gêne-
ro da América Latina. 
Essa vocação náutica faz 
com que tal programa 
tenha uma importância 
vital para o Município”.

Foram pleiteadas ver-
bas para construção de 
duas rampas públicas, 
sendo uma na Praia do Pe-
requê, visando à conclu-
são do píer já existente, e 
outra no Farol do Itapema. 

O programa teve início 
em 2022 e já contemplou 
13 municípios paulistas 
localizados à beira de 
rios, lagos e represas, 
implementando píers, 
decks e rampas de apoio. 
Na época, o Centro de 
Inteligência da Economia 
do Turismo (CIET), ligado 
à Secretaria de Turismo e 
Viagens, também realizou 
um estudo de viabilidade 

em três locais aponta-
dos pela Administração 
Municipal: Perequê, Tor-
tugas e Farol do Itapema. 

O chefe do Executivo 
estava acompanhado dos 
secretários municipais 
Fábio Santos (Turismo), 
Polliana Iamonti (Planeja-
mento), Adilson de Jesus 
(Infraestrutura e Obras). O 
encontro contou ainda 
com a participação de 

representantes do Depar-
tamento de Apoio ao De-
senvolvimento dos Muni-
cípios Turísticos (Dadetur), 
do Governo Estadual. 

  
FUNDO DE MELHORIA 

DOS MUNICÍPIOS
TURÍSTICOS

Na audiência, a Ad-
ministração Municipal 
também solicitou apoio 
em relação ao Projeto de 

Lei 06/ 2021, que altera a 
Lei 16.283, de 15 de ju-
lho de 2016. A legislação 
dispõe sobre o Fundo de 
Melhoria dos Municípios 
Turísticos, especialmente 
sobre a utilização de até 
30% dos recursos desti-
nados às estâncias e aos 
municípios de interesse 
turístico para revitaliza-
ção e manutenção de 
equipamentos e serviços.

“A Cidade possu i 
equipamentos que exi-
gem constante manu-
tenção, especialmente 
os mirantes das Galhetas 
e da Campina, além do 
Pavilhão Maria Fumaça 
e Museu For taleza de 
Santo Amaro da Barra 
Grande. A destinação 
desta soma é de vital 
importância para que os 
equipamentos do Muni-
cípio possam estar cada 
vez mais seguros e adap-
tados para receber bem 
nossos moradores e turis-
tas”, pontua o secretário. 

Divulgação/PMG

Divulgação
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Abril começa com combate à desinformação sobre o Autismo
O mês de abril começa 

e a nossa coluna vol-
ta a falar de um tema mui-
to importante neste novo 
tempo: o Transtorno do 
Espectro Autista (TEA). 

De acordo com a Or-
ganização Mundial da 
Saúde, estima-se que 
dentre 200 milhões de 
habitantes brasileiros, 
cerca de 2 milhões são 
autistas, o que signifi-
ca que 1% da popula-
ção estaria no espectro. 
Mas, essas informações 
estão desatualizadas.

Para comprovar esse 

número, e entender qual 
é a prevalência do autis-
mo no Brasil, o Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), colocou 
– pela primeira vez – o 
autismo no radar das es-
tatísticas, com o objetivo 
de mapear quantas pes-
soas vivem com o trans-
torno autista e quantas 
podem ter, mas ainda não 
receberam o diagnóstico.

Esse dado foi  in-
cluído após a sanção 
da Lei 13.861/19, que 
obriga o IBGE a inserir 
perguntas sobre o autis-

mo no Censo de 2020. 
Esses dados deveriam 
ter sido mapeados em 
2020, mas foram adiados 
para 2022 por conta da 
pandemia do COVID-19. 

Vale lembrar que, a 
princípio, a OMS classi-
ficou o transtorno como 
doença em 1993. Hoje, 
sabemos que o autismo 
não é uma doença, por 
isso não tem cura. So-
mente em 2013, o TEA 
passou a constar na nova 
Classificação Estatística In-
ternacional de Doenças e 
Problemas Relacionados 

à Saúde, a CID (ICD na 
sigla em inglês para Inter-
national Statistical Classi-
fication of Diseases and 
Related Health Problems).

O documento se ali-
nha à alteração feita em 
2013 na nova versão 
do DSM-5 (Manual de 
Diagnóstico e Estatística 
dos Transtornos Mentais), 
da Associação America-
na de Psiquiatria. Nele, 
todos os diagnósticos 
de autismo estão den-
tro do Transtorno do 
Espectro Autista (TEA).

Segundo informações 

Com o desfile cance-
lado no Carnaval 2023 
por conta das fortes chu-
vas que alagaram toda 
a Cidade, e causaram 
tragédia no Litoral Norte 
de São Paulo, a Banda de 
Pitangueiras não vai dei-
xar de fazer a alegria dos 
foliões que neste ano.

Marcado para o pró-
ximo dia 8 de abril, no 

dia de celebração do 
‘Sábado de Aleluia’, a 
banda vai levar seu trio 
elétrico para a Praça Má-
rio da Silva (na avenida 
Leomil esquina com a 
rua Rober to Gelsomi-
ni), entre as 11h e 15h. 

Então, se você com-
prou seu abadá em prol 
ao Centro de Recupera-
ção em Paralisia Infantil 

Sábado de Aleluia tem 
“Parada da Banda
de Pitangueiras!”

(CRPI), pode tirar ele 
da gaveta e se preparar 
para a diversão! Que 
não comprou também 

está convidado! Dia 8 
de abril, a partir das 11 
horas você já tem o que 
fazer! Nos vemos lá. 

No próximo domingo, 
02 de abril, o Centro de 
Reabilitação Matheus Alva-

res, irá participar do even-
to organizado pelo Grupo 
União Autista do Guarujá, 

Dia Mundial da Conscientização terá evento em Pitangueiras
que vai marcar a data alusi-
va ao Dia Mundial da Cons-
cientização do Autismo, 
com uma caminhada que 
reunirá diversas entidades 
voltadas ao bem-estar dos 
portadores de Transtor-
no do Espectro Autista 
(TEA) e seus familiares.

A caminhada acontece 
a partir das 14 horas, na 
avenida Marechal Deodo-
ro da Fonseca, pela orla 
da Praia de Pitangueiras. 
A concentração está pro-
gramada para acontecer 
ao lado do Restaurante 
Avelino’s (no encontro 
entre as avenidas Leo-
mil e Marechal Deodoro 
da Fonseca), até a Pra-
ça dos Expedicionários.

O encontro, realiza-

do pelo Grupo União 
Autista, tem o apoio da 
Prefeitura Municipal de 
Guarujá e o Conselho da 
Pessoa com Deficiência. 

Par ticipam da cami-
nhada, além do Centro 
de Reabilitação Matheus 
Alvares a Ong Feliz Cida-
de, o Projeto Descobrindo 
o Autismo, a Adisa, o 
Centro de Recuperação 
em Paralisia Infantil e o 
Instituto Nova Geração. 

O evento tem o objeti-
vo de promover a inclusão 
de portadores de TEA, 
difundindo informações 
para a população so-
bre o autismo e, desta 
forma, reduzir a discrimi-
nação e o preconceito 
que cercam as pessoas 

afetadas pelo transtorno.   
Além da caminhada, 

quem estiver presente no 
evento vai poder saber um 
pouco mais sobre o TEA, 
além de se divertir com a 
presença do Palhaço Es-
poleta, o Piloto, com seu 
caminhão estilizado (fór-
mula truck), aula de dança 
e recebimento de brindes.

Segundo Renata Araú-
jo, mãe de dois filhos 
por tadores de TEA, é 
muito impor tante esse 
tipo de evento e difusão 
de informações sobre 
o autismo. “Muita gen-
te sabe que existe, mas 
como é uma condição 
que se demonstra fisica-
mente, não tem cara, as 
pessoas não sabem o 

que é”, explica Renata.
Muita gente sabe que 

existe a condição do au-
tismo, mas faltam políticas 
públicas de conscienti-
zação sobre o que é e 
como deve ser entendida. 
“Muita gente vê as placas 
nos comércios, mas não 
sabem nada a respeito. 
O Cordão de Girassol 
que identifica portadores 
não é sequer conheci-
do por quem atende o 
público”, relata Renata. 

Eventos como o deste 
domingo são muito im-
portantes para trazer à luz 
informações sobre o autis-
mo que ainda seguem da 
escuridão. Nossa coluna 
está aberta, sempre, para 
iluminar esse caminho.   

do Ministério da Saúde, na 
maioria dos casos, o TEA 
se manifesta nos primeiros 
cinco anos de vida, de 
diversas formas, como 
depressão, ansiedade e 
transtorno de déficit de 

atenção e hiperatividade. 
E destaca que o nível 
intelectual varia muito de 
um caso para outro, indo 
desde a deterioração 
profunda a casos com al-
tas habilidades cognitivas.
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Uma associação de 
consumidores sem fins 
econômicos, políticos 
ou religiosos, a Slee-
ping Giants Brasil, apre-
sentou na quarta-feira 
(29) um conjunto de 
propostas para a futura 
Lei de Liberdade, Res-
ponsabilidade e Trans-
parência da Internet.

O projeto está em 
discussão na Câmara dos 
Deputados. E apesar do 
Marco Civil da Internet 
de 2014 ser uma espé-

cie de Constituição da 
rede, para a entidade, a 
condição de imunidade 
das plataformas, ou seja, 
de isenção de responsa-
bilidade sobre os conte-
údos, precisa ser repen-
sada. É o que explica 
Humberto Ribeiro, diretor 
de Pesquisa da Giants.

“O Sleeping Giants 
considera que o regime 
de responsabilidade do 
Marco Civil da Internet 
deva ser mantido como 
regra geral. No entanto, 

o que temos proposto 
é que os deveres de 
cuidado sejam incorpo-
rados na nova proposta 
legislativa e encontrem 
uma condição para que 
as plataformas usufru-
am dessa imunidade.”

O dever de cuidado 
estabelece que pessoas 
e empresas adotem as 
medidas para prevenir 
a ocorrência de danos 
a terceiros. Atualmen-
te, as plataformas agem 
apenas quando provo-

cadas pela Justiça. E só 
são responsabilizadas, 
caso não atendam a 
determinação judicial.

Para a Sleeping Giants, 
a mudança tornaria as 
plataformas mais ati-
vas na construção de 
uma internet mais ética, 
pacífica, transparente 
e segura. A entidade 
propõe também uma 
única exceção à imuni-
dade das plataformas, 
como explica o diretor 
de Pesquisa da Giants. 

“Seria uma exceção 
relacionada a conteú-
dos ilícitos. Por tanto, 
eu quero dizer aqueles 
conteúdos definidos ilí-
citos na forma da lei e 
do direito internacional 
e para proteção dos 
direitos humanos. São 
conteúdos ilícitos que 
as plataformas permitem 
impulsionar, ou seja, que 
as plataformas recebem 
recursos para que otimi-
zem e ampliem a audi-
ência desse conteúdos.”

Para a Associação, 
a regulação da inter-
net precisa focar o mo-
delo de negócios das 
plataformas e não no 
conteúdo. Isso porque 
para usar os serviços, 
o consumidor é obri-
gado a aceitar as con-
dições das plataformas 
sem possibilidade de 
negociação. A associa-
ção acredita que atribuir 
mais responsabilidades a 
elas, seria uma forma de 
equilibrar a relação. (AB)

A temporada de 2023 
do Ciclo ILP-FAPESP de 
Ciência e Inovação rea-
lizado na segunda-feira 
(27/3) discutiu caminhos 
para uma avaliação crí-
tica do ChatGPT, ferra-
menta de inteligência 
ar tificial que vem ge-
rando impacto em nível 
global. O evento pode 
ser acessado pelo en-
dereço https://www.
youtube.com/watch?v
=djlowF9xiPs&t=15s.

Capaz de criar textos 
complexos a partir das 
informações disponíveis 
na internet, o sistema tem 
chamado a atenção não 
apenas pela sua habilida-
de de articular palavras 
e frases de maneira coe-
rente, mas também pelos 
erros e inverdades que 
produz. As facilidades 
e os riscos que a ferra-
menta conversacional 
oferece justificam o in-
teresse da comunidade 
científica e a mobiliza-
ção dos mais diversos 
setores da sociedade.

O tema ética e regu-
lação abriu o encontro. 
Dora Kaufman, do Pro-
grama de Tecnologias 
da Inteligência e Design 
Digital da Faculdade de 

ATENDEMOS COM E
SEM HORA MARCADA

Tel.: 99113-6050

Depilação com cera quente
FAZEMOS VIRILHA ARTÍSTICA

Associação de consumidores apresenta
propostas para responsabilização na internet

Especialistas debatem potenciais
usos e limites do ChatGPT

Ciências e Tecnologia 
da PUC de São Paulo e 
pesquisadora dos im-
pactos sociais e éticos 
da inteligência artificial, 
tem olhado com atenção 
para como outros países 
estão se movendo e de-

fende a urgência de criar 
critérios de governança e 
diretrizes nessa área por 
uma razão óbvia.

“A diferença [do Cha-
tGPT] em relação aos 
modelos de IA preditiva 
é que a interface é fácil, 
simples e multifuncional. 
Por isso, foi adotado em 
larga escala por usuá-
rios leigos de imedia-
to.” Frederico Bortola-
to, da Alesp, pretende 
contribuir abordando 
questões éticas e impli-

cações políticas do uso 
da inteligência artificial.

DESINFORMAÇÃO
Sobre os limites da 

tecnologia, há uma gran-
de preocupação sobre 
o quanto ela pode con-
tribuir para o aumento 
da desinformação e as 
consequências disso 
para a sociedade. Pon-
tos sensíveis também são 
detectados nos usos ina-
dequados da ferramenta, 
além da produção de 
textos falsos ou com er-
ros no seu conteúdo.

Marcelo Finger, que 
coordena o grupo de 
processamento de lingua-
gem natural em português 
no Centro de Inteligência 
Artificial (C4AI) – um Cen-
tro de Pesquisa em Enge-
nharia (CPE) constituído 
por FAPESP e IBM na USP 
–, destaca que o ChatGPT 
opera pelo reconheci-
mento estatístico de um 
padrão e que essa con-
dição lhe dá mais poder 
do que se pode imaginar.

O sistema não tem 
compromisso com a ver-
dade e padece de “aluci-
nações” em decorrência 
de um problema estatís-
tico que conduz ao erro. 

Mas ele ressalta que a 
inteligência está, na maior 
parte das vezes, nos olhos 
do observador. “Atribuir a 
um programa proprieda-
des que ele não possui 
é uma das fontes de seu 
mau uso. A exploração de 
bons usos de uma nova 
tecnologia deve evitar 
problemas já conhecidos.”

O professor associa-
do do Departamento de 
Computação da Unesp 
em Bauru, João Paulo Papa 
diz ser evidente que o 
ChatGPT foi um grande 
avanço tecnológico. “Mas 
cabe, ainda, às pessoas 
decidirem o que é verda-
de e o que não é.”

O futuro da tecnologia 
também foi debatido. 
Mesmo que ainda seja im-
possível prever o impacto 
do uso dos chatbots na 
vida cultural e política dos 
países, já se anunciam 
investimentos que vão 
levar ao desenvolvimento 
dessa tecnologia e que 
estimularão o seu uso por 
empresas, governos e 
pelas pessoas individual-
mente. Novos negócios, 
produtos e serviços que 
deles serão derivados 
também começam a ser 
anunciados por startups.

A comitiva do Go-
verno de São Paulo se-
guiu com a programação 
de reuniões na missão 
à Europa. Na terça-feira 
(28), a equipe paulista 
foi liderada pelo se-
cretário de Negócios 
Internacionais, enquanto 
o governador Tarcísio 
de Freitas se recupera 
de procedimento mé-
dico para a retirada de 
um cálculo renal, após 
uma crise nos rins. Ele já 
recebeu alta hospitalar 
e passa bem, tendo 
retomado as atividades 
nesta quinta-feira (30).

A primeira agenda de 
compromissos em Lon-
dres foi com o ministro 
de e Segurança Energé-
tica e Net Zero do Reino 
Unido, Graham Stuart. 
Além da apresentação 
do portfólio de projetos, 
também foi abordado o 
potencial de produção 
de hidrogênio verde no 
Estado a partir do eta-
nol de cana-de-açúcar.

Na sequência, a co-

mitiva paulista participou 
de almoço com repre-
sentantes da Sustainable 
Markets Initiative (SMI). A 
iniciativa foi pelo então 
Príncipe de Gales (agora 
Rei Charles III), em 2020. 
A coalizão tem como 
missão construir um es-
forço global para que o 
setor privado acelere a 
transição para um futuro 
sustentável. A SMI conta 
com a participação de 
mais de 180 CEOs que 
trabalham para impulsio-
nar ações coletivas para 
um futuro sustentável.

Por fim, a equipe do 
Governo de SP teve 
encontro com Marco 
Longhi,  membro do 
Parlamento. As discus-
sões foram centradas 
na apresentação de 
oportunidades de in-
vestimentos no território 
paulista, o compromisso 
com a sustentabilidade e 
possíveis aportes para 
o desenvolvimento da 
cadeia de hidrogênio 
verde em São Paulo.

Em missão na Europa, 
representantes de SP

buscam  investimentos

Governo destacou potencial de 
produção de hidrogênio verde

a partir do eta nol de cana 

Divulgação

Ciclo de 
Ciência e 
Inovação 
pretende 
propor 

caminhos 
para uma 
avaliação 
crítica da 

ferramenta
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Rotary Club de Bertioga Forte comemora cinco 
anos e homenageia o Dia Internacional da Mulher
Rotary Club de Bertioga Forte comemora cinco anos e homenageia o Dia Internacional da Mulher. 

Nas fotos, profissionais da área da Saúde, Educação, Direito e empresárias receberam o troféu 
‘Destaque Mulher 2023’. Novos quatro companheiros foram recebidos no Rotary Club

de Bertioga Forte, instituição que se destaca nos trabalhos sociais da Baixada 

Flávia Tamashiro e Sueli Castanho Flávia Tamashiro e Ruth Ferre Perez Flávia Tamashiro e Nilva Paiva 

Flávia Tamashiro, Rebeca Barufi e Antonio Duarte  Flávia Tamashiro, Elisa Ceravolo Andrade e Antonio Duarte 

Flávia Tamashiro e Márcia Luguetti Olga Tamashiro e Antonio DuarteA presidente do Rotary, Flávia Tamashiro 
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Tels.: 3227.5770 - 99711.5545

 (13) 3382-1040         (13) 99745.1520
Av. Mal. Deodoro da Fonseca, 1520 - Centro, Guarujá

Baile em homenagem ao Dia do Especialista

O presidente 
do cassino 
dos suboficiais 
e sargentos 
da Base Aérea 
de Santos, 
o sargento 
Gilberto de 
Oliveira Maciel 
e sua esposa 
Suely de 
Jesus Oliveira 
Maciel  

O comandante 
da Base Aérea 
de Santos, o 
coronel-aviador 
Geancarlo 
Jandre e 
sua esposa 
Fernanda 
Neisse

O chef Albim de Souza, 
foi o responsável pelo 
delicioso buffet servido 
na agradável noite do 
Dia do Especialista.

Contato: (13) 97403-1034

Wellington Bernardo
e Fátima Vieira 

Nelson José dos Santos e
Ana Paula Ramos e Santos

Miguel Elias Branco
e Adriana Chiuso 

Jane Jatobá e o
coronel Nelson Mariano 

O brigadeiro Eduardo
Zotti e Érika Zotti 

Geudy Pereira da Costa e
Rosa Maria Caron da Costa  

Evento homenageou os 82 anos da Escola de Especialistas de Aeronáutica (EEAR)
e o Dia do Especialista de Aeronáutica. A EEAR tem como finalidade a formação e 

aperfeiçoamento de pessoas altamente qualificadas nas mais diversas áreas, para atender 
as necessidades de Recursos Humanos de nível técnico para o Comando da Aeronáutica


